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几乎所有关于美籍华人、北京市慈善
协 会 海 外 名 誉 会 长 李 春 平 的 新 闻 都 与

“钱”有关：他因传奇的婚姻而继承巨额资
产，传闻的好莱坞女明星至今仍是媒体噱

头；他因豪爽捐赠而成为中国红十字会授予
“慈善家”荣誉的第一人，投身慈善成为他一
生的事业。

今年 5 月，他获得了首届北京市华侨华人
“京华奖”。他最近在北京接受笔者访问时坦言：

“我其实不图钱，投身慈善是我报恩的另一种表
达。我只是单纯地做好事，一直到我离开人间为

止，到那时就把剩下所有财产全部捐出去。我现在
花钱不多，有一点儿零花就够了。”

命是祖籍国老百姓给的

20 多年来，李春平有统计的大额捐赠 198 次，累计
金额超过5亿元人民币。他慷慨的捐赠甚至让不知情的人

以为他“不心疼继承来的资产”。但李春平的慈善情缘并非
任性而为，而是由来已久。

“从小父母就教育我，你是属于党和人民的，要为国家
做好事。”李春平这样解释道。他出生在“红色家庭”，父
母都是老革命。现年65岁的他仍记得母亲当年离开战地
时，把所有财产捐给当地百姓的朴实举动。李春平从未
想过借助慈善来获奖，他说，“我只是在认真地听父母
的话，做该做的事。”

驱使李春平投身慈善事业的不仅有父母的言传
身教，更重要的是老百姓救过他的命，“命是祖籍
国的老百姓给的，这辈子都要好好回报他们。”
李春平不止一次地这样说。

1968年，李春平在西南某部队当空军工程
兵。在一次作业中，身为班长的李春平和全
班战士遇到塌方，瞬间被掩埋在一个漆黑狭
小的山洞里，在黑暗和绝望中苦熬了 7 个
小时。尽管认为生还希望不大，李春平仍
然鼓励着战友。最终，由于老百姓的奋
力搜救，奇迹出现了，15 个战士全部
被救出。“出了洞，看到满山的老百
姓，手上都是血，他们就那样用手
一块一块地扒石头。那个场景我永
远也忘不了。他们给了我第二次
生命，我要尽力回报他们！”

把钱捐给有需要的人

1991年，继承了亡妻巨
额财富的李春平已经得到
美国国籍，但他毫不犹豫
地回到北京，却发现“无
以为报”。他说：“当年
在我最困难的时候帮
助过我的人，好多已
经不在了。即便在
世的，当知道我衣
锦还乡时也没有
找过我，向我
提出过任何要
求。所以我
要 报 恩 ，
就只能帮
助 祖 国

其他需要我帮助的百姓。滴水之
恩，当涌泉相报。”

李春平说做就做。1992年开
始，他将慈善当作自己的事业来
发展，22年从未间断，捐助的项
目遍及赈灾、抗非典、扶贫、老
区、英烈、贫困学生、低保老
人、有功人员、福利院、医疗卫
生以及各级慈善机构。“捐了
500”、“捐了 2000”是他的口头
禅，但数字后要加个“万”。他
基本记不清自己给谁捐了多少
钱，“只要国家和人民有需要，
我能尽多少力就尽多少力！”贵
州人民救过李春平的命，他在
2011 年 8 月重返贵州的两天里，
为贵州省江口县的贫困学生捐款
120多万元人民币。

李春平十分关注福利院的老
人，不仅捐款捐物，还关心他们
的精神生活。为了给北京某福利
院一位 103 岁的老人祝寿，李春
平让福利院的老人坐车逛北京。
老人太多，车坐不下，李春平就
自己打车在后面跟着。之后，只
要这个福利院有老人祝寿，他都
要亲自组织老人们“逛京城”，
这已经成了老人们的生日惯例。

北京市慈善协会的工作人员
对李春平捐款的“爽快劲”印象
很深。通常要几个月才能到账的
善款，他几天之内就能打到账
上。有时手头一时没有现金，他
就拿房产抵押贷款，或者变卖收
藏的古董。

为国家做好事是父母对李春
平的希望，也是他一直坚持的理
念。他说：“千金散尽还复来。我
现在花钱不多，有一点儿零花钱
就够了。我会坚持做善事，一直
到离开人间为止。到那时，我就
把剩下所有的财产全部捐出去，
像我母亲离开战地时做的那样。”

慈善是人生的救赎大宴

说起他的慈善观，李春平真诚地说：“人生最大的本钱
其实是爱。慈善事业是关于爱、关于报恩的另一种自我表
达。”

在李春平看来，慈善事业并没有那么玄妙难及，只是一
种生活的必需品。作为北京市慈善协会海外名誉会长，他鼓
励平民参与慈善，曾与报社合作征集感人的婚恋故事，如果
准新人能将自己婚礼的一桌饭钱捐给李春平名下的基金，就
可以免费使用他的劳斯莱斯豪车作婚车。

“爱别人是一种美德，给予是一种享受。我是个受传统
教育影响深远的人。在我承受良心拷问的时候，有人帮助过
我，使我的灵魂和良心变得高尚起来，为我以后的人生投下
了救赎的大宴——慈善事业。”现在李春平的大部分时间都
用于做慈善，他也收获了人生盛宴的满足和充实。收到被捐
赠者成百上千的感谢信是他最开心的时刻，“知道很多人的
生活因此得到了改善，我心里总是特别地充实、幸福。”
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最近，有中国驻非洲
的外交官感叹说，少数在非

洲的中国人陋习缠身，不仅
搞“窝里斗”，还走私象牙、

贩卖假冒伪劣商品，严重损害
中国形象。可是，当所在地的

执法部门予以查处时，他们又会
向中国使领馆抱怨说受到“不公

平待遇”。
应当说，在中国近年来“走出

去”的大潮中，绝大多数国人都注
意遵纪守法，尊重当地的法律和文

化习俗。同时，中国驻外使领馆也在
积极满足海外中国公民维护自身合法

权益和公民尊严的正当需求。但我们也
应看到，少数国人将一些不良做法和作

风带到海外，不守规矩，不讲诚信，结
果不仅严重损害国人的整体形象，更常常

将中方维权的努力置于尴尬之中。
这些年，从非洲到欧洲，从发展中国

家到发达国家，海外中国公民维权中的一些
“尴尬”屡见不鲜：2013年数十名中国公民在
加纳被军警抓捕，一时引起国人热议，后据中

国使馆证实，被抓捕者多涉嫌在当地非法采
金；近两年，从俄罗斯到意大利，部分国家出

现多起突击检查华人市场、扣留华商的行为，仔
细探究后往往发现，背后虽存在复杂原因，但少

数国人的违规经营确实
授人以柄。

事实上，中国公民
海外维权屡现“尴尬”，
映射出一个令人警醒的
文化现象：在少数西方
国 家 ， 一 些 公 众 人 物 ，
包括一些电台、电视台
的制片人和主持人，不
顾事实，故意夸大，将

“邋遢脏乱、缺乏公德”“不守法律、不讲诚信”
等帽子扣将上来，刻意捏造中国人的负面形象。

对这类不怀好意的“辱华”言行，我们当然要坚
决抗议，有力反驳，但同时我们也要直面少数国人
在海外不良行为带来的危害，思考如何通过我们每
个人的努力，提升中国人在海外的整体形象。

从政府的角度讲，既要维护海外中国公民的
合法权益，也要大力提升公民的守法意识，甚至
可以考虑采取措施，进一步规范中国公司和公民
的海外行为。

就个人而言，当如《孟子》所云，“行有不得
者，皆反求诸己”。通过自己的努力，塑造中国公
民文明守法的良好形象。实际上，中国的媒体，
也经常曝光少数中国人在海外旅游中的种种不文
明行为。只有敢于承认不足，才能知耻而后勇。
作为一个有着博大精深文化的民族，我们有这样
的勇气和自信。

知耻而后勇
韩 冰
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今年是中加友谊的标志性人物白求恩大夫
逝世75周年。在两国人民纪念和缅怀这位英雄
时，在白求恩大夫生前曾工作和生活多年的加
拿大蒙特利尔市，一位华裔医生正被越来越多
的人誉为“当代白求恩”，受到人们的关注。他
就是蒙特利尔皇家维多利亚医院心胸外科专家
岑颖干大夫。

蒙特利尔另一位“白求恩”

7 月盛夏的一天，中国驻加拿大大使罗照
辉偕使馆工作人员从首都渥太华驱车近 200 公
里赴蒙特利尔市，拜访这位令人肃然起敬的

“白衣天使”，了解“当代白求恩”究竟是如何
炼成的。

蒙特利尔是加拿大第二大城市，是一个以
多元文化交汇融合而著称的繁华都市，也是世
界上除巴黎之外的第二大法语城市。对中国人
而言，这座城市因为白求恩大夫的经历而别具
温 情 和 意 义 。 白 求 恩 广 场 、 白 求 恩 雕 像 、

“2008-2009 白求恩纪念年”，白求恩在这里留
下了深刻印记。在他离世75年后的今天，蒙市
却出现了另一位“白求恩”大夫，令人不禁感
叹“一方水土养一方人”。

抵达蒙市后，在中国驻蒙特利尔总领馆的
安排下，罗大使很快见到了岑颖干大夫。这位
年近半百的著名华裔大夫，个子不高，面相温
和，书卷气十足。当总领馆官员介绍他是“当
代白求恩”时，岑颖干竟显得有些不好意思。
他谦虚地说：“白求恩大夫为中国人民献出了宝
贵生命，是真正的大英雄。而我只不过在力所
能及的范围内为同胞做了一点点事，根本没有
资格同他相提并论。”

毕生追求的梦想

在接下来的交谈中，言语不多的岑颖干大
夫一点点道出了他颇为颠沛曲折的人生。

岑大夫出生于非洲岛国马达加斯加的一个
传统华人家庭，少时由于当地政局动荡，被父
母送到澳门，在亲戚的照顾下度过了少年时
代。16岁时，岑颖干随父母移民加拿大，先后
在麦吉尔大学和美国哈佛大学学医，毕业后进
入蒙特利尔皇家维多利亚医院工作。而这所著
名的医院正是白求恩大夫赴中国支援中国人民
抗击日本法西斯侵略前工作的地方。

“我在澳门生活期间，亲身感受了中国人民
的勤劳、智慧和勇敢，了解到那里的同胞生活

并不富裕，那时就萌生了将来为祖籍国做点事
情的想法。也是在那时，我第一次听说了白求
恩的故事，不过当时从未想过有一天会同他产
生某种联系。”

“进入蒙特利尔皇家维多利亚医院工作后，
我了解到更多白求恩在中国的英雄事迹，非常
受感动。我觉得自己应该并且能够像白求恩那
样，用所学医术服务中国同胞，为中国的医疗
事业发展贡献自己的一份力量。这也成为我毕
生追求的梦想。”提到梦想时，岑颖干大夫的眼
睛格外闪亮。

苦乐交织的“圆梦之旅”

2010年，已是加拿大著名心胸外科专家的
岑颖干大夫正式开启他的“圆梦之旅”。

他先是到了北京和上海，但很快发现中国
大城市的医疗水平已经很高，于是他径赴地理
位置偏远、医疗条件相对落后的贵州省。4 年
来，他每年都到贵州省贵阳市和黔西南布依族
苗族自治州兴义市等地义诊，对数十名患者实
施了心脏病手术。

“那真是苦乐交织的经历。”岑颖干大夫微
笑着回忆道。“每次到贵州义诊都只有短短几天
时间，但等待手术的病人很多，有的病情还非
常严重。我和助手经常一下飞机就直奔医院。
有一次在兴义 7天内做了 12台大手术。身体的
确很累，但一想到患者有机会恢复健康，就觉
得再辛苦也是值得的。”

我们后来了解到，有幸得到岑颖干大夫救
治的多是来自贫困家庭、病情非常棘手的患
者，其中年龄最小的还不到10岁，许多危重病
人经他治疗后重获新生。岑颖干大夫的到来对

当地的患者无疑意味着“阳光”和“生命的希
望”。“当代白求恩”的称呼正是由岑大夫看
过的病人叫起来并逐渐流传开来。

受益的其实不仅仅是接受手术的患者。
贵阳和兴义地区有关医院多次组织医生观
摩手术并与岑颖干大夫进行学术交流，这
对他们提高医疗技术水平、推动相关学
科发展很有帮助。这样，当地更多心脏
病患者不用远赴北京、上海等大城市也
能及时获得医治。事实上，这一点令
岑颖干大夫更为高兴。“我自己一个
人的力量毕竟是有限的，教会更多
的医生才能更好地造福患者。”

“北京、上海的一些专家和我
在加拿大的几名医生朋友知道我
到贵州义诊后，也毅然加入进
来，这对我是莫大的鼓励和支
持。我计划明年帮助一些中国
医生来加拿大进修，他们学成
归 国 后 一 定 能 发 挥 更 大 作
用，帮助更多病人。”岑颖
干医生越说越兴奋。

罗照辉大使及随行人
员被岑颖干大夫身上闪耀
的 大 义 与 大 爱 深 深 感
染。罗照辉说：“你的事
迹不仅体现了海外华人
情系桑梓、血浓于水
的优良传统，更是对
白求恩国际主义精
神的继承和发扬。
你无愧于‘当代白
求恩’的称号。希
望你今后继续致
力 于 促 进 中 加
两国人民的友
谊与合作，并
带 动 两 国 更
多的医疗工
作者投身于
这 项 光 荣
而伟大的
事业。”

探访“当代白求恩”岑颖干
王国飞 丁 磊
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今年暑假期间，我参加了 2014 美国 《侨报》 小记者
访华团。从6月30日到7月9日，我和其他19名从美国来
的小记者一起到中国参观和采访。这是《侨报》第二次组
织小记者访华团的活动。为了能参加这个小记者团，美东
6个地区有2000多名小朋友进行了竞争，他们首先要参加

《侨报》 举办的中文作文比赛，然后一小部分的优胜者再
进行作文、演讲和才艺等比赛，最后，我们 20 名小朋友
幸运地被《侨报》选中参加今年的小记者访华团。

我们今年参访的主题是“中国现代化之旅”。和许多
华裔小朋友一样，我以前也到过中国几次，但当小记者来
中国还是第一次。以前回到中国，我主要是在想哪儿好
玩，哪儿有好吃的，哪里有好东西买，没有太注意中国的
现代化发展。现在，作为小记者，为了写报道，每天要学
好多新东西，要了解好多的新知识，还要通过自己的报道
把我们看到的、听到的告诉大家，虽然有点累，但几天下
来还是有了很大的收获。

为了能更多了解中国的现代化发展，我们访问了北京
和武汉两个城市，除了游览许多关于中国历史和文化方面
的景点，比如天安门、慕田峪长城、天坛、南锣鼓巷、黄
鹤楼和三峡人家风景区之外，更重要的是我们还参观了许
多平常不容易去的地方，包括中国外交部、国务院侨办、
美国驻中国大使馆、北京航天城，还有武汉光谷、三峡大
坝等等。

在北京航天城，通过参观控制中心，了解航天员的生
活、训练和中国航天器发射历程，我们感受了中国在航天现
代化方面取得的成就。乘坐高铁去武汉，时速 300 公里的
高铁列车开得很平稳，乘坐很舒服。现在，中国已经有了世
界上最长的高铁线路，而且还能帮助其它国家修建高铁，这
让我们体会了中国交通现代化的发展。参观世界最大的三
峡大坝，它那巨大的大坝和它的发电量，让我们都大吃一
惊。我们还到宜昌中华鲟研究所参观，了解了中国为保护
中华鲟所做的努力。另外，还有武汉光谷的 4D 影片等

等，这些我觉得
都很了不起。

我们采访的每
个项目都是由小记者
们写稿子和拍照，然
后把作品发稿到 《侨
报》 和侨报网上刊登。
每个活动由两名小记者采
访和写稿，另外还有小记
者负责摄影。每天晚上，活
动结束回到宾馆时，负责写稿
子的小记者们就一起在会议室
集合，跟同伴一起开始写稿子。
到中国之前，我们的领队 《侨
报》 郑衣德总编让我们做一些准
备，我们每个人自己都研究了我们
要去地方的基本知识，但是真要写的
时候总会觉得自己了解得太少。通过
这个过程，我们学到了很多写稿子的技
巧，还体验到了记者生活的紧张和压力，
包括怎样按时发稿和如何跟别的记者合作
等。我们很多人去之前很紧张，觉得自己的
中文水平不够好，但是过了几天，我们都进
步了很多，也不觉得紧张了。

这次跟随小记者团去中国采访，让我更多
地了解了中国，了解中国现代化之梦已经开始成
为现实。我除了学到很多知识，中文水平有提
高，还交了很多新朋友，不但有我们小记者团
的，还有中国武汉的小记者。我们都认为参加小记
者访华团收获很大，如果有机会还要参加。回到美国
后，我会向我的家人和朋友们介绍我这次看到和学到
的东西。

华裔小记者：

让我们亲身体验中国现代化
顾芳芳（寄自美国俄亥俄州）

华裔小记者：

让我们亲身体验中国现代化
顾芳芳（寄自美国俄亥俄州）

图片左一为本文作者图片左一为本文作者图片左一为本文作者

“中华文化大乐园”夏令营

多 姿 多 彩多 姿 多 彩

图为孩子们在现场制作脸谱面具。图为孩子们在现场制作脸谱面具图为孩子们在现场制作脸谱面具。。

为期 8 天的“中华文化大乐
园”夏令营活动，当地时间 7 月
15 日在多伦多落幕。闭幕式上，
近两百名孩子“你方唱罢我登
场”，用书法、绘画、舞蹈、器
乐表演以及经典诵读，展示学习
所得，乐在其中。

“中华文化大乐园”夏令营由中
国国务院侨办主办，多伦多营的活
动由辽宁省侨办和多伦多公校教育

局共同承办，于 7 月 7
日开幕。多伦多营吸
引了近 200 名华裔及西
裔孩子参加，开设的活动
项目有中华武术、民族舞
蹈 、中 国 书 画 、手 工 制 作
等。12名从中国跨越万水千
山来到多伦多的教师，在带给
孩子们知识的同时，也把快乐播
撒到多伦多。 徐长安摄

图为孩子们展示现场的书法作品图为孩子们展示现场的书法作品。。
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